

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 87 (1979)

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 1978-1979<sup>1</sup>

Mesdames,  
Mesdemoiselles,  
Messieurs,

L'année 1978-1979 a marqué pour notre Société la fin des commémorations de son 75<sup>e</sup> anniversaire et le début d'une ère administrative nouvelle.

Le 13 mai 1978 votre président, malade, faisait défection lors de l'Assemblée générale annuelle. Aujourd'hui, il se prépare à un autre abandon: il quitte, selon les statuts, sa fonction présidentielle et entend se retirer aussi du comité malgré toute son amitié pour ses collègues et pour la Société. Ce n'est pas que quinze années de comité et deux présidences l'aient épuisé, mais des charges, des intérêts nouveaux s'ajoutent à ses obligations professionnelles, déjà lourdes. Pensez en particulier au Musée romand du Fer, qui doit ouvrir ses portes l'an prochain à Vallorbe.

J'aimerais, avant de partir, remercier mes collègues, toujours amicaux, toujours prêts à aider de leurs conseils ou de leur savoir-faire, et tout particulièrement M. Jean-Pierre Chuard, notre plus efficace ambassadeur auprès des autorités cantonales ou communales, M<sup>lle</sup> Laurette Wettstein, qui accomplit à la perfection un travail considérable comme rédactrice de la *RHV* et qui est la bonne fée du président dans toutes les occasions où il s'agit d'établir des relations humaines aimables, d'accueillir des invités ou des conférenciers. J'aimerais remercier encore M. Michel Depoisier. Voici neuf ans qu'il s'occupe avec une remarquable efficacité des comptes, de la gestion de nos fonds, de la rentrée, souvent pénible, des cotisations et qu'il le fait avec le sourire. Grâce à lui nos comptes bouclent et nous pouvons éviter d'augmenter les cotisations.

Ces deux dernières années, cependant, la bonne marche de la SVHA est devenue parfois cahotante, faute d'un secrétariat. Une société qui atteint presque mille membres a besoin d'une administration régulière pour le contrôle des fichiers d'adresses, la correspondance, les convocations, etc. Pendant des années M<sup>lle</sup> Wettstein et M. Depoisier se sont dévoués pour que tout soit prêt à temps, et le président s'est chargé, tant bien que mal, de toute la correspondance officielle. Depuis le début de janvier, une secrétaire professionnelle, M<sup>lle</sup> Lise Rapin, vient à notre secours. Nous ne l'occupons qu'à temps partiel, très partiel, mais c'est un soulagement réel pour mon successeur et pour les membres de notre société, une garantie d'organisation plus efficace.

### *Activité du comité*

Composé de M<sup>lles</sup> Lucienne Hubler et Laurette Wettstein, de MM. Jean-Pierre Chuard, Pierre Decollogny, Michel Depoisier, Alain Dubois, André

---

<sup>1</sup> Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire du 5 mai 1979, à Cugy.

Lasserre, Pierre Margot, Robert Pictet, Gustave Ravussin et du président, le comité a tenu deux séances, au cours desquelles il a préparé la sortie d'été, les assemblées ordinaires, établi le programme des conférences et préparé une réorganisation administrative.

### *Assemblées et sortie d'été*

Les séances de l'année écoulée ont été remplies de manières très diverses. L'assemblée générale du 13 mai 1978 a été suivie d'un exposé extrêmement apprécié de M. le sous-préfet Henri Baud, de Thonon : *Amédée VIII duc de Savoie et souverain pontife*. Nous souhaitons que des relations culturelles aussi fructueuses s'établissent plus souvent d'une rive à l'autre du Léman.

La sortie d'été, à laquelle 165 membres ont participé, était le dernier épisode de la commémoration du 75<sup>e</sup> anniversaire de notre Société. Elle nous a conduits, le 2 septembre 1978, sur les traces des membres fondateurs, qui avaient tenu leur première assemblée à Orbe en 1903. Après une présentation très nouvelle de l'église d'Orbe, par M. Marcel Grandjean, les membres se répartissaient en trois groupes pour visiter, les uns les fouilles de Boscéaz sous la conduite de M. Denis Weidmann, archéologue cantonal, les autres le Musée du Vieil-Orbe entièrement rénové, présenté par M. François Pinard, ou les vestiges historiques de la ville, sous la conduite experte et érudite de M. Pierre Decollogny.

L'après-midi, deux groupes visitaient alternativement Montcherand et Les Clées. Dans l'église de Montcherand, M<sup>me</sup> Christine Terrisse-de Weck expliquait la restauration des fresques, à laquelle elle a participé, avec précision et clarté.

M. Olivier Dessemontet rappelait l'histoire du château des Clées, tandis que son propriétaire, M. le Dr Jean Desbaillets, offrait successivement à ses hôtes d'un après-midi une collation sous les grands arbres de la cour. Tous les participants ont pu comprendre l'intérêt stratégique du verrou des Clées et découvrir le charme de son site.

Enfin la société à nouveau réunie terminait la journée dans l'admirable refuge que la commune d'Orbe possède dans la forêt de Chassagne. La Municipalité, représentée par M<sup>me</sup> Stockmann, conseillère municipale, offrait un vin d'honneur à nos membres, dans la douceur d'une fin d'après-midi de septembre.

La séance d'automne, le 18 novembre, était consacrée au XVII<sup>e</sup> siècle. M<sup>me</sup> Anne Radeff, assistante de recherches au Centre de recherches d'histoire économique et sociale de l'Université, parlait du « Marché du vin à Lausanne », tandis que le président évoquait un drame de la guerre de Trente Ans : « La fondation manquée de la ville d'Henripolis ».

La séance du 3 février 1979 était consacrée tout entière à l'histoire militaire, depuis longtemps délaissée. M. Georges Rapp a présenté « Les débuts de l'état-major général suisse » et M. Jean-Pierre Chuard « L'effort de guerre 1939-1945 », un effort vécu par beaucoup de nos membres.

## *Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique*

Depuis le mois de mai 1978, le Cercle a multiplié ses manifestations dont voici la liste:

- 16 mai 1978: L'art hellénistique à Alexandrie, par Mme Marie-Louise Bernhard, professeur à l'Institut d'archéologie Jagiellonski à Cracovie.
- 26 mai 1978: Les travaux archéologiques suisses au Soudan, par M. Charles Bonnet, chargé d'enseignement à l'Université de Genève.
- 2 juin 1978: Les fouilles récentes à Thassos (Grèce), par M. Olivier Picard, professeur à l'Université de Paris X – Nanterre.
- 10 juin au 29 octobre 1978: Exposition «Archéologie vaudoise – Fouilles récentes» au Musée historique de l'Ancien-Evêché à Lausanne, avec un cycle de visites commentées de chantiers archéologiques vaudois et de l'exposition.
- 19 août 1978: Région de la zone portuaire romaine d'Avenches et quelques monuments antiques d'Aventicum, sous la conduite de MM. Denis Weidmann, archéologue cantonal, et Hans Bögli, professeur à l'Université de Lausanne.
- 26 août 1978: Nouvelle campagne de fouilles à Rances, sous la conduite de divers collaborateurs du Département d'anthropologie de l'Université de Genève.
- 9 septembre 1978: Fouilles (2<sup>e</sup> étape) à l'église de Saint-Prex, sous la conduite de M. Werner Stöckli, archéologue à Moudon.

### *Le canton de Vaud et les grandes périodes archéologiques de son passé:*

- 31 août 1978: Les âges de la pierre, par M. Michel Egloff, archéologue cantonal de Neuchâtel.
- 7 septembre 1978: Les âges des métaux, par M. Alain Gallay, professeur à l'Université de Genève.
- 14 septembre 1978: L'époque romaine, par M. Hans Bögli, professeur à l'Université de Lausanne.
- 21 septembre 1978: Le Moyen Age, par M. Werner Stöckli, archéologue à Moudon.
- 28 septembre 1978: Discussion sur les problèmes de l'archéologie vaudoise et de la conservation des monuments, avec MM. Jean-Pierre Dresco, chef du Service des bâtiments de l'Etat de Vaud, Eric Teysseire, conservateur des monuments, et Denis Weidmann, archéologue cantonal.
- 19 octobre 1978: Dendrochronologie: contribution des bois pour une meilleure connaissance du passé vaudois, par M. Christian Orcel, dendrochronologue au Laboratoire de dendrochronologie de Neuchâtel.
- 26 octobre 1978: La botanique et l'archéologie, par M<sup>les</sup> Marie-José Gaillard et Claire Dubochet, de l'Institut de botanique systématique et de géobotanique de l'Université de Lausanne.

- 17 janvier 1979: Nouvelles recherches sur le Paléolithique et le Mésolithique en Italie septentrionale, par M. Alberto Broglio, professeur à l'Université de Ferrare.
- 19 janvier 1979: Les découvertes de Sperlonga et l'histoire de l'art hellénistique, par M. Baldassare Conticello, surintendant des antiquités à Rome.
- 13 février 1979: Fouilles de la mission polonaise à Palmyre, par M. Michel Gawlikowski, professeur à l'Université de Varsovie.
- 23 février 1979: Le site magdalénien de Gönnersdorf près de Neuwied: les représentations figurées d'animaux, par M. Gerhard Bosinski, professeur à l'Université de Cologne.
- 2 mars 1979: La frise est de l'Héphaistéion d'Athènes, par M. José Dörig, professeur à l'Université de Genève.
- 8 mars 1979: Les problèmes posés par les fluctuations climatiques et les glaciations au Quaternaire, par M. Marcel Burri, professeur à l'Université de Lausanne.
- 27 avril 1979: La céramique gallo-romaine de Genève: un document pour l'histoire, par M. Daniel Paunier, professeur à l'Université de Lausanne.
- 3 mai 1979: Thasos, cité grecque, et ses colonies de la côte thrace, par M. Demetrios Lazaridis, professeur à l'Université de Crète.

#### *Relations avec d'autres sociétés*

Retenu par la maladie pendant les semaines de printemps que tant de sociétés choisissent pour leur assemblée, le président n'a pu représenter la SHVA qu'à la Fête d'été de la Société neuchâteloise d'histoire et d'archéologie. En revanche, il participe activement à l'organisation du Musée romand du fer.

#### *Décès*

Au cours de l'exercice écoulé, nous avons eu le très grand regret de perdre 13 de nos membres. Nous garderons le souvenir de M. François Baatard, à Lausanne, M. Ernest Berger, à Lausanne, M. Bernard Coeytaux, à Lausanne, M. Roger Corbaz, à Lausanne, M. le pasteur Francis Grellet, à Lausanne, Mme Gaston de Jongh, à Lausanne, M. Jean-Pierre Laurent, à Aigle, M. René Meylan-Bujard, à Lausanne, M<sup>me</sup> Jeanne Rey, à Lausanne, M. Ferdinand Ruch, à Moudon, M. Marcel Sheppard, à Lausanne, M. Aymon Tritten, à Lavigny, et M. André Waridel, à Morrens.

#### *Hommage à M. Marius Perrin*

Le 19 mai 1978, notre société a perdu l'un de ses anciens membres les plus dévoués, M. Marius Perrin, décédé à l'âge de 94 ans.

Né le 12 janvier 1885, licencié ès lettres de l'Université de Lausanne, M. Marius Perrin a enseigné le français et l'histoire à l'Ecole supérieure de commerce de Lausanne, puis dirigé le service de l'enseignement secondaire vaudois de 1940 à 1950. Il a présidé le Conseil communal lausannois, dont il fut membre de 1934 à 1945. Il est l'auteur du *Manuel d'histoire moderne et contemporaine* où beaucoup d'entre nous ont appris les grandes lignes de l'histoire générale.

Membre de la SVHA, M. Marius Perrin l'a présidée à deux reprises ; il a siégé pendant trente-quatre ans dans son comité.

### *Effectif de la société*

Outre les treize décès que nous déplorons cette année, nous avons dû enregistrer vingt-deux démissions. Quarante-trois nouveaux membres ont été reçus depuis mai 1978 et l'effectif total de la société est de 953 personnes, contre 947 l'an passé. Les diverses catégories de sociétaires se répartissent comme suit :

membres d'honneur	3
membres à vie	61
membres abonnés	621
membres non abonnés	238
membres étudiants	30

### *Activité future*

La sortie d'été fixée au samedi 1<sup>er</sup> septembre nous conduira, une fois n'est pas coutume, hors du canton. Nous pensons visiter le matin le nouveau et ravissant Musée gruyérien à Bulle ; à midi, goûter au charme des menus gruyériens à Crésuz ; revenir à travers la Gruyère jusqu'au château de Broc que nous pourrons visiter.

Des approches nouvelles et des travaux encore inédits vous seront présentés lors des séances de l'automne et de l'hiver prochains. Ils aborderont l'histoire de la vie quotidienne et des idées sociales et politiques.

### *Conclusion*

La Société d'histoire est active, bien vivante. Tant qu'elle se penchera sur tout ce qui concerne notre passé avec autant d'intérêt et de plaisir, elle trouvera de nouvelles raisons d'être, de nouvelles adhésions, un succès renouvelé. Nous allons fêter, bientôt j'espère, l'inscription du millième membre. C'est un heureux début. Je souhaite que la société puisse accueillir le deux millième avant l'an 2000 !

Le président:  
PAUL-LOUIS PELET

Lausanne, le 3 avril 1979.

## NOUVEAUX MEMBRES

*Séance du 13 mai 1978 :*

M<sup>lle</sup> Annette Desgraz, à Puidoux, M<sup>me</sup> Hélène Douchet, à Montreux, M<sup>me</sup> Marie Estoppey, à Bursins, M. Etienne Hofmann, à Lausanne, M. et M<sup>me</sup> Otto Kaufmann, à La Conversion, M. Peter Rück, à Lausanne, M. Patrick Uebelhardt, à Lausanne.

*Séance du 2 septembre 1978 :*

M<sup>lle</sup> Nelly Bonzon, à Lausanne, M. Jean-Pierre Chollet, à La Chaux-de-Fonds, M<sup>lle</sup> Adrienne Demont, à Renens, M<sup>me</sup> Bluette Dettwiler, à Eplinges, M. Jean-Pierre Duperrex, à Lausanne, M. Jean-Philippe Gloor, à Renens, M. Olivier Golay, à Mollie-Margot, M<sup>lle</sup> Marie-Pierre Graber, à Borex, M<sup>me</sup> Alice Meylan, au Mont-sur-Lausanne, M. Claude Stebler, à La Sarraz, M. Dominique Valet, à Mex.

*Séance du 18 novembre 1978 :*

M. Jürg Ammon, à Begnins, M. Silvio Amstad, à Lausanne, M. Edgar Blöchliger, à Duillier, M. Marc Borgeaud, à Pully, M<sup>me</sup> Marie-Josèphe Chevallier, à Borex, M. Samuel Dubuis, à Pully, M. Jean-Michel Henny, à Lausanne, M. Ph. Huguenin, à Bulle, M<sup>lle</sup> Nelly Jaquet, à Montreux, M<sup>lle</sup> Diane Mermod, à Lausanne, M. Vincent Nicod, à Lausanne, M. Jacques Robert, au Mont-sur-Lausanne.

*Séance du 3 février 1979 :*

Bibliothèque du Chablais, à Aigle, M. Philippe Cornaz, à Renens, M. Yves Guisan, à L'Etivaz, M<sup>me</sup> Joanna Martin-Berthoud, à Lausanne, M. Rudolph Maurer, à Lausanne, M. Charles-Emile Mérinat, à Vevey, M<sup>me</sup> Evelyne Mérinat, à Grandson, M. Maurice Meylan, à Lausanne, M. Daniel Monthoux, à Lausanne, M. André Pache, au Mont-sur-Lausanne, M. André Pulfer, à Corseaux, M<sup>me</sup> Georgette Vaudroz, à Leysin.

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1978

Chèques postaux . . . . .	1576.28
UBS, compte de dépôt . . . . .	20027.70
CFV, compte d'épargne . . . . .	30753.90
Débiteurs . . . . .	2092.70
Impôt anticipé . . . . .	1183.75
Titres . . . . .	26000.—
Créanciers . . . . .	386.40
 Editions:	
Au 1 <sup>er</sup> janvier 1978 . . . . .	13238.—
Ventes en 1978 . . . . .	<u>110.80</u>
	13348.80
 Fonds des illustrations:	
Au 1 <sup>er</sup> janvier 1978 . . . . .	7000.—
Attribution 1978 . . . . .	<u>1000.—</u>
	8000.—
 Fonds des tables de la <i>RHV</i> . . . . .	
Fonds H. Thorens:	
Au 1 <sup>er</sup> janvier 1978 . . . . .	5460.—
Prix attribué . . . . .	<u>500.—</u>
	4960.—
Intérêts 1978 . . . . .	<u>250.—</u>
	5210.—
 Capital:	
Au 1 <sup>er</sup> janvier 1978 . . . . .	33008.73
Cotisations membres à vie . . . . .	350.—
Solde pertes et profits . . . . .	<u>6330.40</u>
	39689.13
	<u>81634.33</u>
	<u>81634.33</u>

COMPTE DE PERTES ET PROFITS 1978

Cotisations des membres abonnés . . . . .	14903.—
Cotisations des membres non abonnés . . . . .	1659.—
Abonnements . . . . .	2798.—
Subvention de l'Etat pour échanges <i>RHV</i> . . . . .	2500.—
Subvention de l'Etat pour la société . . . . .	1000.—
Ventes de la <i>RHV</i> 1978 . . . . .	112.—
Publicité . . . . .	1800.—
Dons pour le fonds des illustrations . . . . .	729.—
Ventes du stock . . . . .	840.60
Dons . . . . .	587.—
Intérêts . . . . .	3090.35
Frais pour la <i>Revue historique vadoise</i> . . . . .	17924.10
Frais de séances . . . . .	2249.20
Frais généraux . . . . .	2116.95
Différence de cours sur titres . . . . .	148.30
 Solde pour balance:	
à Fonds illustrations . . . . .	1000.—
à Fonds Thorens . . . . .	250.—
à Capital . . . . .	<u>6330.40</u>
	<u>7580.40</u>
	<u>30018.95</u>
	<u>30018.95</u>

Benjamin Constant — Le Groupe de Coppet  
Originalité et influence

A l'occasion du 150<sup>e</sup> anniversaire de la mort de B. Constant, l'Association des amis de Benjamin Constant et la Société des études staëliennes organisent un Congrès conjoint, qui se tiendra à Lausanne et à Coppet du 15 au 19 juillet 1980. Les thèmes retenus sont l'originalité, la postérité et l'influence de Constant dans les domaines où il s'est illustré (littérature, politique et religion) ainsi que l'originalité et l'influence du Groupe de Coppet (M<sup>me</sup> de Staël, Sismondi, les frères Schlegel, Victor et Albertine de Broglie, Auguste de Staël, etc.). Pour tout renseignement, s'adresser à M. Etienne HOFMANN, Villardin 13, CH-1004 Lausanne.